

JULIO 2025

# Visiones de Chile esenciales para el WSIS+20



**Autora:** Lucía Camacho Gutiérrez  
**Revisión:** Paloma Lara Castro (Derechos Digitales);  
María Paz Canales (Global Partners Digital)

**Julio, 2025**

Este informe de investigación fue elaborado como parte del proyecto 'Shaping the WSIS+20 Review for a Unified Internet Multistakeholderism', coordinado por Global Network Initiative y Global Partners Digital, con el apoyo del programa inaugural de subvenciones de ICANN. Un informe compilado con dieciséis capítulos por país puede encontrarse en el siguiente enlace: <https://www.gp-digital.org/publication/the-road-to-wsis20-key-country-perspectives-in-the-twenty-year-review-of-the-world-summit-on-the-information-society/>



Esta obra está disponible bajo licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional  
<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.es>

## ÍNDICE

Resumen	4
Visiones de Chile esenciales para el WSIS+20	5
Desarrollo	6
Derechos Humanos	7
Gobernanza de Internet	9
Modalidades del WSIS+20	9
Posiciones en relación con WSIS+20 y GDC	10
Principales actores involucrados	11
Motivaciones	11
Oportunidades para involucrarse	12

## Resumen

Chile es un país con una agenda de política exterior centrada en la defensa de los derechos humanos, la realización de los objetivos de desarrollo sostenible, y la equidad de género. En la discusión de la política digital de la región, se ha posicionado como un actor líder y vocal a favor de la gobernanza responsable de la inteligencia artificial.

En el marco de las negociaciones del Pacto Digital Mundial, la postura de Chile, manifestada a través del G77 + China, se enfocó en defender la existencia y continuidad de la agenda de WSIS, así como por dar preeminencia a los mecanismos de múltiples partes creada por dicho proceso. Chile es un país alineado en múltiples foros y procesos internacionales a la defensa del multilateralismo y la protección de los derechos humanos y es esperable que, en el marco de la revisión del vigésimo aniversario de la Cumbre de la Sociedad de la Información (WSIS+20, en adelante), sostenga de manera consistente esa mirada.

## Abstract

Chile's overall foreign policy agenda is focused on the defense of human rights, the achievement of the Sustainable Development Goals (SDGs), and gender equity. In regional discussions on digital policy, Chile has established itself as a leading and vocal advocate for the responsible governance of artificial intelligence (AI).

In the context of the Global Digital Compact negotiations, Chile's position — aligned with the G77 + China — centered on defending the continuity and relevance of the World Summit on the Information Society (WSIS) agenda. Chile also emphasized the importance of the multistakeholder mechanisms established through that this process. Given its consistent commitment to multilateralism and the protection of human rights in international forums and processes, Chile is expected to prioritize these topics during the twentieth review of the World Summit for Information Society, or WSIS+20.

## Visiones de Chile esenciales para el WSIS+20

En el marco de la investigación en que se publicó la versión en inglés de este capítulo enfocado en Chile, se identificaron distintos ejes críticos que sirven para identificar y perfilar la posición país en la revisión del WSIS+20.

Estas son: (i) desarrollo, (ii) derechos humanos y (iii) gobernanza de internet, y otros ejes que tienen que ver con el proceso de revisión en sí mismo, como las (iv) las modalidades<sup>1</sup> de WSIS+20, (v) las posiciones en torno a la interrelación entre WSIS+20 y el Pacto Digital Mundial (o GDC, por sus siglas en inglés), (vi) los actores involucrados, (vii) las motivaciones del Estado para participar o tomar un rol activo en el WSIS+20, y (viii) las oportunidades de los actores interesados para involucrarse.

---

<sup>1</sup> | Por modalidades nos referimos en esencia a las visiones o posicionamientos sobre la Resolución A/RES/79/277 emitida por la Asamblea General de Naciones Unidas el 25 de marzo de 2025, que señala cuáles son las modalidades de participación de los Estados y otras partes interesadas en el marco de esta revisión de WSIS. Disponible en: <https://digitallibrary.un.org/record/4080263?ln=en&v=pdf>

## Desarrollo

La agenda de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) ocupa un lugar relevante para el país que se encuentra en la posición 32 del Índice de Desarrollo Sostenible, la más destacada entre países de América Latina<sup>2</sup>.

Por un lado, en enero de 2024, Chile asumió la copresidencia del ODS-4 enfocado en el logro de la educación de calidad, junto a la Secretaria General de UNESCO<sup>3</sup>. Y por el otro, en la Cumbre Mundial por los ODS que tuvo lugar en septiembre de ese año, Chile reafirmó<sup>4</sup> su compromiso por los derechos humanos, el desarrollo sostenible y la equidad de género. De hecho, en el último “Informe Nacional Voluntario” sobre el estado de sus compromisos frente a los ODS, Chile afirmó, la importancia “(del) multilateralismo, como la mejor vía para avanzar en los desafíos globales, sin dejar a nadie atrás”<sup>5</sup>.

En años recientes, Chile ha desplegado esfuerzos dirigidos a la transformación digital del Estado a través del uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones (Ley 21.180 de 2019), y más recientemente a partir de la apropiación de sistemas de inteligencia artificial (IA) como instrumento de política pública.

Ejemplos esto último incluyen no solo el diseño de políticas como el Plan Nacional de Inteligencia Artificial, publicada por primera vez en 2021; sino despliegues específicos para tareas y sectores sensibles que tienen un gran impacto en derechos, como el uso de la IA para el patrullaje municipal<sup>6</sup>, para la predicción de situaciones de riesgo que afectan a la niñez<sup>7</sup>, entre otros.

Más recientemente Chile ha liderado a través de su Centro Nacional de Inteligencia Artificial, CENIA, la creación del primer Gran Modelo de Lenguaje producido en la región, Latam-GPT<sup>8</sup>, al que ha adherido Brasil<sup>9</sup>, y que busca

---

2 | Resultado del índice de 2024. Disponible en: <https://dashboards.sdgindex.org/rankings>

3 | CNN Chile (Enero, 2024). Pdte. Boric se convierte en co-presidente del comité directivo de alto nivel del ODS-4 de la UNESCO. Disponible en: [https://www.cnnchile.com/pais/gabriel-boric-co-presidente-comite-directivo-alto-nivel-unesco\\_20240119/#:~:text=El%20objetivo%20del%20comit%C3%A9%20que,la%20organizaci%C3%B3n%20a%20nivel%20global.](https://www.cnnchile.com/pais/gabriel-boric-co-presidente-comite-directivo-alto-nivel-unesco_20240119/#:~:text=El%20objetivo%20del%20comit%C3%A9%20que,la%20organizaci%C3%B3n%20a%20nivel%20global.)

4 | Misión Permanente de Chile ante las Naciones Unidas (s.f). Expresidenta Michelle Bachelet en la Asamblea General de la ONU: “El multilateralismo es nuestra mejor oportunidad para construir un futuro”. Disponible en: <https://www.chile.gob.cl/onu/noticias/expresidenta-michelle-bachelet-en-la-asamblea-general-de-la-onu-el>

5 | Gobierno de Chile; Consejo Nacional para la Implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (ODS) (2023). Informe Nacional Voluntario sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Chile 2023. Disponible en: [https://chile.un.org/sites/default/files/2023-07/VNR%202023%20Chile%20Report\\_final\\_juno2023.pdf](https://chile.un.org/sites/default/files/2023-07/VNR%202023%20Chile%20Report_final_juno2023.pdf) pg. 7

6 | Gob.cl (Octubre, 2024). Conoce el plan de patrullaje municipal con inteligencia artificial del gobierno. Disponible en: <https://www.gob.cl/noticias/patrullaje-municipal-inteligente-preventivo-equipos-seguridad-comunas-mejorar-seguridad/>

7 | Valderrama, M. (2021). The Child Alert System and predicting of risk of violations of children’s rights. Derechos Digitales. Disponible en: [https://www.derechosdigitales.org/wp-content/uploads/02\\_Informe-Chile-EN\\_180222.pdf](https://www.derechosdigitales.org/wp-content/uploads/02_Informe-Chile-EN_180222.pdf)

8 | MinCiencia (Marzo, 2025). CAF firma convenio con MinCiencia: aportará US\$250.000 a latamGPT a través de CENIA. Disponible en: <https://www.minciencia.gob.cl/noticias/caf-firma-convenio-con-minciencia-aporara-us250000-a-latam-gpt-a-traves-de-cenia/>

9 | MinCiencia (Abril, 2024). Brasil se integra a Latam GPT: ministra Aisén Etcheverry firma acuerdo en gira presidencial. Disponible en: <https://www.minciencia.gob.cl/noticias/brasil-se-integra-a-latam-gpt-ministra-aisen-etcheverry-firma-acuerdo-en-gira-presidencial/>

dar un “paso clave hacia la integración digital y el desarrollo de soluciones innovadoras con un enfoque regional y sostenible”<sup>10</sup>.

Además, vale la pena destacar que, en el marco de las negociaciones del Pacto Digital Mundial (GDC, por sus siglas en inglés) a través del G77 + China, Chile respaldó la visión según la cual los resultados de WSIS+20 deberían ser “preservados como guía de la cooperación internacional y la gobernanza de internet, en tanto que está basada [la Cumbre] en principios que favorecen el desarrollo”<sup>11</sup>.

## Derechos Humanos

Por primera vez, el Plan Nacional de Derechos Humanos incluyó en 2023 metas asociadas a la protección, garantía y respeto de los derechos digitales<sup>12</sup>. A estas metas se suman la renovación para 2024 de la Política Nacional de Inteligencia Artificial, la creación del Plan Brecha Digital Cero y la expedición en los últimos años de políticas críticas en el ámbito digital, como la ley de internet como servicio público, la ley de ciberseguridad<sup>13</sup>, y ley general de protección de datos.

Según informes recientes de cumplimiento del Plan de Derechos Humanos, las metas asociadas a la protección y garantía de los derechos digitales son las que han recibido la mayor cantidad de presupuesto público, lo que demuestra cuán prioritarios resultan para el país hoy<sup>14</sup>.

De hecho, en el cuarto ciclo del Examen Periódico Universal EPU que tuvo lugar en 2024, Chile declaró ser “consciente de la necesidad de abordar los desafíos que las nuevas tecnologías podían suponer para la democracia”<sup>15</sup>, y se comprometió, entre otros, a garantizar entornos digitales libres de violencia

---

10 | MinCiencia (Marzo, 2025). CAF firma convenio con MinCiencia: aportará US\$250.000 a latamGPT a través de CENIA. Disponible en: <https://www.minciencia.gob.cl/noticias/caf-firma-convenio-con-minciencia-aportara-us250000-a-latam-gpt-a-traves-de-cenia/>

11 | Original “The Group underscores that the outcomes of the WSIS should be preserved as a guide for digital international cooperation and for Internet governance, since it is based on principles that favor development.” punto 8. Ver: G77 and China inputs for the Global Digital Compact Discussions, Disponible en: [https://www.un.org/digital-emerging-technologies/sites/www.un.org.techenvoy/files/GDC-submission\\_G77-and-China.pdf](https://www.un.org/digital-emerging-technologies/sites/www.un.org.techenvoy/files/GDC-submission_G77-and-China.pdf)

12 | Que incluye metas en la protección de datos de la ciudadanía, la expedición de un marco de ciberseguridad, la protección de datos en el marco de las tareas de inteligencia, así como la reducción de la brecha digital y la garantía del acceso a la conectividad. En: Ministerio de Justicia y Derechos Humanos (2023). Segundo Plan Nacional de Derechos Humanos 2022-2025. Disponible en: <https://www.derechoshumanos.gob.cl/2-plan-nacional-de-derechos-humanos/>

13 | De hecho, la Política Nacional de Ciberseguridad de Chile 2023-2028 incorporan el principio de protección a los derechos humanos como uno de sus objetivos señalando el logro de la seguridad digital como una garantía del ejercicio de derechos fundamentales. A su vez, no solo incorpora la perspectiva de género como eje transversal, sino que establece su desdoblamiento en un plan de acción específico, lo que permite operacionalizar sus principios rectores en medidas concretas, con responsables asignados y plazos definidos.

14 | Ministerio de Justicia y Derechos Humanos (2024). Informe Tercer Ciclo de Reporte, Segundo Plan Nacional de Derechos Humanos. <https://www.derechoshumanos.gob.cl/wp-content/uploads/2024/08/Informe-Tercer-Ciclo-de-Reporte-PNDH-2.pdf> ver página 34

15 | Asamblea General de las Naciones Unidas, A/HRC/57/6, 24 de junio de 2024. Informe del Grupo de Trabajo sobre el Examen Periódico Universal, ver párrafo 13. Disponible en: <https://docs.un.org/es/A/HRC/57/6>

de género, al cierre de la brecha digital, y garantizar la seguridad y privacidad de las personas en línea<sup>16</sup>.

Además, en 2024, tuvo lugar en Chile la trigésima primera edición del día Mundial de la Libertad de Prensa enfocado en la “Prensa para el planeta: El periodismo ante la crisis ambiental”, motivando discusiones que llevaron al país a integrar, junto a Brasil, la postura latinoamericana en la iniciativa de UNESCO para la Integridad de la Información sobre el Cambio Climático<sup>17</sup>.

En 2025, Chile participó de la Cumbre Global de Acción de París, liderando junto a México y Brasil la postura latinoamericana sobre gobernanza de la IA. En dicho foro, la delegación oficial chilena intervino en paneles sobre el acceso y gestión de datos para el desarrollo de la IA, y la gobernanza eficiente e inclusiva destacando mensajes asociados a la gobernanza de las tecnologías digitales en alineación con los derechos humanos<sup>18</sup>.

Más recientemente, Chile volvió a reiterar su compromiso por los derechos humanos, la equidad de género<sup>19</sup> y el multilateralismo en el marco del Foro de Alto Nivel que conmemoró el 30 aniversario de la Declaración de Beijing<sup>20</sup>, y se encuentra postulando para ser reelegido por cuarta vez al Consejo de Derechos Humanos para el período 2026-2028 donde promete mantener una agenda “basada en la protección ambiental, la equidad de género, la situación de los derechos humanos en América Latina”, entre otros<sup>21</sup>.

En una mirada retrospectiva de lo que sucedió en la revisión WSIS+10, vale la pena recordar que la delegación de Chile representada por el Ministerio de Transporte afirmó entre las preocupaciones más relevantes para el país tres ejes críticos. En primer lugar, la realización de los ODS, en especial el objetivo número 1 enfocado en poner fin a la pobreza, y en emplear el uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones en la realización de todos los ODS y sus tres dimensiones — social, económica, ambiental —. En segundo lugar, la realización de los derechos humanos, en especial el derecho a la libertad de expresión en línea, a la privacidad y protección de

---

16 | Asamblea General de las Naciones Unidas, A/HRC/57/6/Add.1, 9 de julio de 2024. Informe del Grupo de Trabajo sobre el Examen Periódico Universal, Chile, Adición, Observaciones sobre las conclusiones y/o recomendaciones, compromisos voluntarios y respuestas del Estado examinado. Recomendaciones 24.192; 24.251; 24.113; y 24.227. Disponible en: <https://docs.un.org/es/A/HRC/57/6/Add.1>

17 | UNESCO (s.f.) Iniciativa Global para la Integridad de la Información sobre el Cambio Climático. Disponible en: <https://www.unesco.org/es/information-integrity-climate-change> y ver González, F. (Noviembre, 2024). Brasil y la ONU lanzan iniciativa para combatir la desinformación sobre el cambio climático. Disponible en: <https://es.wired.com/articulos/brasil-y-la-onu-lanzan-iniciativa-para-combatir-la-desinformacion-sobre-el-cambio-climatico>

18 | MinCiencia (Febrero, 2025). Chile contribuye a iniciativas globales para una IA sostenible en Cumbre de París. Disponible en: <https://www.minciencia.gob.cl/noticias/chile-contribuye-a-iniciativas-globales-para-una-ia-sostenible-en-cumbre-de-paris/>

19 | Sobre este punto vale la pena recordar que Chile ocupa por primera vez un asiento en el Comité de la CEDAW para el período 2025-2028. Ver: Ministerio de Relaciones Exteriores (Junio 07, 2024). Patsilí Toledo es elegida miembro del Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer. Disponible en: <https://www.minrel.gob.cl/noticias-anteriores/patsili-toledo-es-elegida-miembro-del-comite-para-la-eliminacion-de-la>

20 | Ministerio de Relaciones Exteriores, Chile (Febrero 24, 2025). Minister van Klaveren reaffirms Chile's commitments to human rights and gender equality. Disponible en: <https://www.minrel.gob.cl/news/minister-van-klaveren-reaffirms-chile-s-commitment-to-human-rights-and>

21 | Ministerio de Relaciones Exteriores, Chile (Febrero 24, 2025). En Geneva: Minister Alberto van Klaveren announces Chile's candidacy for re-election to the UN Human Rights Council. Disponible en: <https://www.minrel.gob.cl/news/in-geneva-minister-alberto-van-klaveren-announces-chile-s-candidacy-for>

datos, y el derecho a la neutralidad de la red donde se defendió de manera expresa la vigencia de los derechos humanos en línea y fuera de ella. Y en tercer lugar, en la importancia de perseguir el cierre de la brecha digital<sup>22</sup>.

## Gobernanza de Internet

Chile es uno de los países promotores del Foro de Gobernanza de Internet de América Latina y el Caribe, de hecho la 17a edición tuvo lugar en 2024 en ese país. También tomó parte de NETMundial+10 que tuvo lugar en Brasil, en el mes de abril de ese mismo año<sup>23</sup>. El país es además un activo participante del Foro de Gobernanza de Internet nacional, promovido por otros actores locales.

Más aún, el compromiso del país por la gobernanza de internet se encuentra adaptado a leyes locales recientes que dan eco de la participación de las partes interesadas en discusiones de ciberseguridad, tal y como fue previsto en el artículo 20 de la Ley de Ciberseguridad que crea un “Consejo Multisectorial sobre Ciberseguridad” en donde sociedad civil, sector privado, sector público y academia pueden ser parte.

Asimismo, en las negociaciones del GDC, la declaración del G77 + China, respaldada por Chile, señala que “[l]a gobernanza debe abordarse en un marco global, respaldado por el sistema de las Naciones Unidas, mediante la participación extensa de todos los Estados y con un enfoque de múltiples partes interesadas, tal como se establece en los resultados de WSIS”<sup>24</sup>.

## Modalidades del WSIS+20

En la consulta virtual “WSIS+20: successes, failures and future expectations” sostenida en línea en diciembre de 2024 con la colaboración de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CEPAL, la delegación de Chile sostuvo<sup>25</sup> tres aspectos sobre el actual proceso de revisión de compromisos y metas de la Cumbre de la Sociedad de la Información.

En primer lugar, la importancia de priorizar el enfoque hacia la conectividad significativa, más allá de la brecha de acceso material. En segundo lugar,

---

22 | Intervención del Ministro de Transportes y Telecomunicaciones de Chile S.E. Sr. Andrés Gómez-Lobo. “Reunión de Alto Nivel de Seguimiento en la implementación de los resultados de la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información –proceso WSIS+10”. World Summit on the Information Society, Nueva York, 15 y 16 de diciembre de 2015.

23 | NETMundial+10 (s.f.). NETMundial+10 announces list of confirmed participants. Disponible en: <https://netmundial.br/list-participants>

24 | Original “Internet governance should be addressed in a global setup, backed by the UN system, through extensive participation of all States with a multi-stakeholder approach as set out in the WSIS outcomes”, punto 42. Ver: G77 and China inputs for the Global Digital Compact Discussions, Disponible en: [https://www.un.org/digital-emerging-technologies/sites/www.un.org.techenvoy/files/GDC-submission\\_G77-and-China.pdf](https://www.un.org/digital-emerging-technologies/sites/www.un.org.techenvoy/files/GDC-submission_G77-and-China.pdf)

25 | CSTD, eLAC (Diciembre, 2024). Report on CSTD consultation on WSIS+20 in the Latin America and the Caribbean region in collaboration with ECLAC “WSIS at 20: successes, failures and future expectations”, held virtually on 5 December 2024, Santiago, Chile. Disponible en: [https://unctad.org/system/files/non-official-document/report\\_wsisis20\\_eclac\\_20241205.pdf](https://unctad.org/system/files/non-official-document/report_wsisis20_eclac_20241205.pdf)

poner en el centro de las políticas digitales tanto a los derechos humanos como el enfoque de género, así como fortalecer la cooperación de múltiples partes interesadas. Y en tercer lugar, la importancia de establecer marcos éticos, transparentes y de rendición de cuentas que integren a los derechos humanos en el ciclo de vida de las tecnologías, en especial de la IA<sup>26</sup>. La delegación chilena también afirmó la importancia de avanzar en el desarrollo tecnológico alineado a los compromisos hechos en WSIS en la Cumbre de 2003 y 2005<sup>27</sup>.

Por ahora, Chile no ha profundizado mucho más y de manera pública en su postura sobre las modalidades del WSIS+20 ni otros temas propios de esta revisión, como el estado de las Líneas de Acción o, por ejemplo, la renovación del mandato del Foro de Gobernanza de Internet, IGF. A la fecha, tampoco se ha confirmado de manera pública y oficial si la delegación del país participará o no del primer Evento de Alto Nivel que tendrá lugar los días 7 a 11 de julio, en Ginebra.

La experiencia pasada de la participación de Chile en el WSIS+10 y que fue documentada por Derechos Digitales en 2015<sup>28</sup> sugiere que, una vez iniciado el proceso de revisión, en distintas instancias de consulta e interacción de la delegación con otros actores se va haciendo pública la postura país sobre los logros y avances de WSIS.

## Posiciones en relación con WSIS+20 y GDC

Durante las negociaciones del GDC, Chile como miembro del G77 + China, expresó un apoyo manifiesto por WSIS incluyendo la Agenda de Túnez, la Declaración de Principios y el Plan de Acción de Ginebra como hitos claves en la gobernanza de internet que debían conservar protagonismo y articulación plena con el GDC<sup>29</sup>.

Entre los aspectos más resaltados por el G77 + China se mencionan la integración y articulación entre WSIS y el GDC, el valor y relevancia del modelo de múltiples partes interesadas, la importancia del Foro de Gobernanza de Internet como espacio descentralizado y aglutinante de las partes interesadas —destacando la necesidad de su continuidad y sostenibilidad—, y la importancia de avanzar hacia el cierre de la brecha digital a través del enfoque de “conectividad significativa”.

---

26 | CSTD, eLAC (Diciembre, 2024). Report on CSTD consultation on WSIS+20 in the Latin America and the Caribbean region in collaboration with ECLAC “WSIS at 20: successes, failures and future expectations”, held virtually on 5 December 2024, Santiago, Chile. Disponible en: [https://unctad.org/system/files/non-official-document/report\\_wsis20\\_eclac\\_20241205.pdf](https://unctad.org/system/files/non-official-document/report_wsis20_eclac_20241205.pdf) ver párrafo 9

27 | CSTD, eLAC (Diciembre, 2024). Report on CSTD consultation on WSIS+20 in the Latin America and the Caribbean region in collaboration with ECLAC “WSIS at 20: successes, failures and future expectations”, held virtually on 5 December 2024, Santiago, Chile. Disponible en: [https://unctad.org/system/files/non-official-document/report\\_wsis20\\_eclac\\_20241205.pdf](https://unctad.org/system/files/non-official-document/report_wsis20_eclac_20241205.pdf) ver párrafo 9

28 | Ver: Lara, J.C. (Septiembre, 2015). Chile, pp. 16-18. En: Kaspar, L. (Ed.) (September, 2015). The road to WSIS+10: Key Country Perspectives in the Ten-Year review of the World Summit on the Information Society. Disponible en: <https://www.gp-digital.org/wp-content/uploads/pubs/WSIS+10%20Country%20Mapping%20Complete%20Draft%20150904%20-%20final%20minus%20pg%207&i3%20-%20altered%20layout%20fixed%20FINAL.pdf>

29 | G77 and China inputs for the Global Digital Compact Discussions, Disponible en: [https://www.un.org/digital-emerging-technologies/sites/www.un.org.techenvoy/files/GDC-submission\\_G77-and-China.pdf](https://www.un.org/digital-emerging-technologies/sites/www.un.org.techenvoy/files/GDC-submission_G77-and-China.pdf)

## Principales actores involucrados

En el marco de WSIS+10, la postura país fue liderada por el Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones<sup>31</sup>. Desde entonces, la institucionalidad nacional en materia de política pública digital se ha diversificado y ampliado, lo que puede constituir una ventaja para construir una posición nacional más sólida y mejor informada. Por ejemplo, en WSIS+20 pueden aportar nuevos actores del sector público, como la Secretaria de Gobierno Digital (del Ministerio de Hacienda), la Agencia Nacional de Ciberseguridad, así también el Ministerio de Economía que participa en discusiones de política digital en el marco de acuerdos de comercio internacional suscritos por el país.

Así como se puede involucrar en este proceso a dependencias ministeriales que, en la discusión y negociación del Pacto Digital Mundial o el Tratado de Cibercrimen ganaron experiencia en procesos multilaterales y de múltiples partes interesadas, como las divisiones de Derechos Humanos, Asuntos Hemisféricos, Asuntos Multilaterales, y de Dirección de Energía, Ciencia y Tecnología, dependientes del Ministerio de Relaciones Exteriores.

## Motivaciones

Aunque Chile tendrá elecciones presidenciales en noviembre de 2025, el gobierno actual se ha empeñado en consolidar y afirmar su legado en materia de política digital en el plano internacional<sup>32</sup>. En la región, por ejemplo, lideró la Primera Cumbre de Inteligencia Artificial que condujo en 2024 a la Declaración de Santiago, y la creación del Consejo Regional de IA para América Latina y el Caribe<sup>33</sup>.

En 2024, Chile tuvo una participación visible y vocal en el Pacto y la Cumbre del Futuro, con intervenciones centradas en la protección de los derechos humanos, en el desarrollo sostenible e inclusivo, en la redistribución de la riqueza y la crisis climática como preocupación central<sup>34</sup>; así también con el compromiso respecto al Pacto y las metas para “hacer frente a los riesgos emergentes que amenazan a toda la humanidad”<sup>35</sup>.

---

31 | Ver: Lara, J.C. (Septiembre, 2015). Chile, pp. 16-18. En: Kaspar, L. (Ed.) (Septiembre, 2015). The road to WSIS+10: Key Country Perspectives in the Ten-Year review of the World Summit on the Information Society. Disponible en: <https://www.gp-digital.org/wp-content/uploads/pubs/WSIS+10%20Country%20Mapping%20Complete%20Draft%20150904%20-%20final%20minus%20pg%207&13%20-%20altered%20layout%20fixed%20FINAL.pdf>

32 | Se trata de un rol que, de hecho, fue reconocido en el más reciente informe anual de la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión de la Organización de Estados Americanos OEA al decir “esta Oficina resalta los reportes que indican que Chile se ha posicionado como uno de los países líderes en el desarrollo de la Inteligencia Artificial (IA) en las Américas, destacándose en gobernanza, infraestructura, capital humano, investigación, desarrollo y adopción de IA”. Ver: Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (3 de marzo, 2025). Informe Anual de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. OEA/Ser.L/V/II, ver párrafo 359

33 | Prensa Presidencia (Octubre, 2023). Chile lidera cumbre de Inteligencia Artificial: Conozca organismos del Estado que han implementado IA. Disponible en: <https://www.gob.cl/noticias/chile-lidera-cumbre-de-inteligencia-artificial-conozca-organismos-del-estado-que-han-implementado-ia/>

34 | Prensa Presidencia (Septiembre, 2024). Presidente Boric en Sesión Plenaria de la Cumbre del Futuro: “Si no hemos hecho lo que debemos para construir un mundo mejor, todavía estamos a tiempo”. Disponible en: <https://prensa.presidencia.cl/comunicado.aspx?id=290443>

35 | Torres, M.J. (2024). Pacto para el Futuro: acuerdo global para el mundo actual y de mañana. El País. Disponible en: <https://elpais.com/chile/2024-09-28/pacto-para-el-futuro-acuerdo-global-para-el-mundo-actual-y-de-manana.html>

Es destacable el proceso emprendido por ONU Chile y autoridades con el proceso “Nosotras las Mujeres”, que informó la postura del país en la Cumbre del Futuro en materia de género, y que potenció el diálogo intergeneracional entre mujeres y adolescentes. En dicho proceso, se afirmó la relevancia de avanzar en una política exterior feminista como una “oportunidad para la comunidad internacional, en las relaciones multilaterales” siendo “significativa para que Chile la extrapole al mundo”<sup>36</sup>.

Además, Chile ha promovido de manera activa una política exterior enfocada en la apertura económica y la integración comercial al participar de la Alianza del Pacífico, su integración a la Organización Económica para la Cooperación y el Desarrollo (OCDE), el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP) y, más recientemente, el Acuerdo de Asociación de Economía Digital (DEPA, por sus siglas en inglés) con Nueva Zelanda, Singapur y la República de Corea, que se encuentra vigente desde 2021.

Este último es un acuerdo que cubre temas críticos en materia de política digital como un capítulo sobre identidad digital, el libre flujo de datos, tecnologías y tendencias emergentes (incluyendo a la IA), e inclusión digital, entre otros que no necesariamente se encuentran anclados al menos de manera explícita a las Líneas de Acción de WSIS<sup>37</sup>.

## Oportunidades para involucrarse

La formación de una postura país es construida, principalmente, a través de consultas interministeriales lideradas por el Ministerio de Relaciones Exteriores. Si bien no existe un mecanismo formal de consulta con otros actores y partes interesadas para construir e informar la postura país que será presentada en la revisión WSIS+20, el Ministerio de Relaciones Exteriores ha demostrado en el pasado, a propósito de otros procesos (como el Examen Periódico Universal, o las negociaciones del Pacto Digital Mundial) ser un actor abierto al intercambio y las consultas informales con actores de la sociedad civil.

De hecho, Chile ha estado abierto, a propósito de otros procesos multilaterales donde los Estados conservan protagonismo en los procesos de negociación, a conformar su delegación nacional con integrantes de la sociedad civil.

Por ejemplo, en el marco las sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (o CSW por sus siglas en inglés), Chile hizo pública la convocatoria a organizaciones que quisieran postular a conformar su delegación en el marco de la CSW67 (2023), la CSW68 (2024)<sup>38</sup> y la más reciente

---

**36** | ONU Chile (2024). Nosotras las Mujeres. Disponible en: [https://chile.un.org/sites/default/files/2024-08/INFORME%20Nosotras%20las%20Mujeres\\_Chile\\_VF\\_Espa%C3%B1ol%20%281%29.pdf](https://chile.un.org/sites/default/files/2024-08/INFORME%20Nosotras%20las%20Mujeres_Chile_VF_Espa%C3%B1ol%20%281%29.pdf) página 4

**37** | Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (s.f). Chile-DEPA, Acuerdo de Asociación de Economía Digital. Disponible en: <https://www.subrei.gob.cl/acuerdos-comerciales/acuerdos-comerciales-vigentes/depa>

**38** | Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género (Diciembre 23, 2024). “Atención sociedad civil. Si asistirás a la CSW68 en Nueva York, inscríbete y postula para ser parte de la delegación oficial de Chile. Revisa el link del formulario en las redes del MinMujeryEG”. Publicación en cuenta oficial de Instagram. Disponible en: [https://www.instagram.com/p/C1Z\\_N7xR\\_el/](https://www.instagram.com/p/C1Z_N7xR_el/)

CSW69 (2025)<sup>39</sup>. Esta misma práctica ha sido aplicada de igual manera para la X Conferencia de Estados parte de la Convención de Belém do Pará en Brasil que será celebrada en junio de 2025 en la ciudad de Fortaleza, Brasil<sup>40</sup>, así como para la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer que tendrá lugar en agosto de 2025 en Ciudad de México, México<sup>41</sup>. Se trata de una práctica que, en todo caso, no se descarta que sea empleada en este proceso de participación en la revisión de WSIS+20.

---

**39** | Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género (Diciembre 20, 2024). “Sé parte de la delegación chilena para la 69ª versión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer en Nueva York. Si asistirás a la CSW69 y eres parte de la sociedad civil, postula a esta comisión que busca presentar avances, recomendaciones y alcanzar consensos internacionales en materia de igualdad de género”. Publicación en cuenta oficial de Instagram. Disponible en: <https://www.instagram.com/p/DDzVZunRaD5/>

**40** | Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género (Abril 28, 2025). “Sé parte de la delegación oficial de Chile en la X Conferencia de Estados Parte de la Convención de Belém do Pará en Brasil. Si formas parte de una organización de la sociedad civil para la promoción de los derechos de las mujeres, revisa nuestras redes y postula hasta el 9 de mayo”. Publicación en cuenta oficial de Instagram. Disponible en: <https://www.instagram.com/p/DJAbFyfx-p3/>

**41** | Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género (Mayo 14, 2025). “¡Atención organizaciones de la sociedad civil! Postula y sé parte de la delegación oficial de Chile para la XVI Conferencia Regional sobre la Mujer en México”. Publicación en cuenta oficial de Instagram. Disponible en: <https://www.instagram.com/p/DJot2SDtjEK/>



[www.derechosdigitales.org](http://www.derechosdigitales.org)

